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Для чего ребенку нужны друзья? 

 

Потребность в общении со сверстниками возникает у ребенка очень рано, 

впервые заявляя о себе на третьем году жизни. Тогда же появляются и 

первые проблемы в общении со сверстниками. Взрослые вдруг замечают, что 

малыш быстро сворачивает игру с другими детьми, если возникает "угроза" 

его благополучию, ни в какую не желает делиться игрушками, а при попытке 

другого ребенка завладеть ими, реагирует агрессивно или плачет. 

Для 2-3-летнего малыша это нормально. С такого противоречивого 

поведения обычно и начинаются детские контакты. Ребенок тянется к своему 

сверстнику, но пока не в состоянии преодолеть свой детский эгоизм, 

договориться о взаимоприемлемых условиях игры. В этом возрасте контакты 

детей ситуативные, малосодержательны и часто конфликтны. Они скорее 

играют рядом каждый в свое, лишь изредка оценивая игру соседа или 

ненадолго подключаясь к ней. 

Со временем с помощью взрослого малыш усваивает правила совместной 

игры. Любимая игрушка в руках другого ребенка уже не вызывает 

панического страха ее потерять. Усвоив закон очередности и отдавая на 

время свое "сокровище" товарищу, он и сам может претендовать на его 

игрушку. Возникает привлекательная сюжетная игра, играющие вместе дети 

начинают согласовывать свои действия по заранее оговоренным правилам. 

К 7 годам время игры удлиняется, и дети как бы обособляются. Общение по 

поводу игры становится общением, иногда и вовсе с ней не связанным. Но 

самое главное теперь – стремление завоевать уважение сверстника. 

7-летний ребенок дорожит своей репутацией. Завоеванный авторитет ребенок 

будет отстаивать всеми силами, готовый даже поменять уже сложившиеся 

стереотипы собственного поведения, если сверстники их не одобряют. Такая 

группа других детей, значимых для малыша, дает ему психическую 

стабильность и эмоциональный комфорт. 

Ребенку с дошкольного возраста жизненно необходима компания как важное 

условие его личностного и социального развития, в том числе и подготовки к 

школе. 

Ребенок не может обойтись без сверстников, но его общение с ними без 

помощи взрослых почти всегда оказывается малоуспешным. Конечно, самые 

первые уроки общения даются в семье, но этим нельзя ограничиваться. 

Иногда во взаимоотношения с другими детьми необходимо вмешиваться 

напрямую: ребенка нужно учить, как достойно выходить из конфликтной 

ситуации, мириться, различать допустимое и недопустимое воздействие на 



агрессивного сверстника. Неподготовленность наших детей к социальным 

коллизиям, впервые возникающим перед ними, очевидна. 

Рано или поздно ребенок овладевает подходящими к каждому конкретному 

случаю способами воздействия на сверстников, а пока его ни на минуту 

нельзя оставлять наедине с этими проблемами. От того, как сложится опыт 

его общения с ровесниками в конце дошкольного и начале школьного 

периода, зависит, какую компанию он выберет в подростковом возрасте. 


